

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto **DIEZ CÉNTIMOS**

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten a anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 10 Octubre de 1893.

N.º 3.661

SECCION POLITICA

Plato del día

«Cervantes, Ohnet»

Como si dijéramos:
 «Shakspeare, Campródón.»
 «Beethoven, Oudrid.»
 «Hernán Cortés, Cabrera.»
 «Feijóo, Claret.»

¿A quién se debe el sorprendente, increíble y estupendo maridaje que sirve de tema para estos otros «nefandos con tubernios?»

Al general Martínez Campos en cuerpo y alma.

No faltarán lectores suspicaces que me atribuyan la negra intención de poner en solfa las «Declaraciones íntimas» del general, publicadas en el popular y ameno semanario *Blanco y Negro*.

No faltará quien se figure que voy a salir por este registro:
 «¡Lo de siempre! La roca Tarpeya junto al Capitolio... Semiglorificado el general Martínez Campos, y aún no extinguida la aureola que le ha valido el criminal atentado de Pallás, se encarga él mismo de ponerse en evidencia y de disipar nimbos de gloria... ¡Qué caídas!» las del general! Eso no es caerse del caballo, ni romperse el peroné; pero es caerse de un Nido, con Segalerva y todo.»

Pues no, señor, no voy a tocar esa tecla.

Esa es una tecla desafinada.

La perfecta ingenuidad, la noble sencillez, el leal aplomo con que el general Martínez Campos escribe: «*Mis prosistas favoritos: Cervantes, Ohnet*», como pudiera haber escrito también: «*Mis políticos favoritos Cisneros, Fabié*», no solo deben desarmar al censor de peores entrañas, sino hasta deben ganarnos la voluntad a cuantos nos sentimos ya semi-afixados por las mentiras convencionales de estos tiempos.

Sí, el general Martínez Campos dice lo que siente, y cómo lo siente, sin falsos barnices ni hipocresías pseudoliterarias, posponiendo honradamente el qué dirán al que se me da a mí, y enterándonos de sus particulares gustos con la *bonhomie* del que nos dijera en el Museo de Pinturas.

—Sí sí, me gusta el cuadro de las Lanzas, pero vamos, no hay que quitarle nada al cuadro del Hambre.

¡Cuántos, a quienes en el fondo agradecerá más el lienzo de Aparicio que el de Velázquez, por comprenderlo y sentirlo mejor, dicen posposadamente lo contrario por «el bien parecer!»

—¡Oh, Velázquez!... ¡Velázquez!... (Y allá en sus adentros Velázquez les recibe.)

¡Cuántos, a quienes les falta tiempo para devorar las novelas de Ohnet y si siquiera han acertado a leer de un tirón una sola de las *Novelas ejemplares*, finjen pasmarse ante el nombre de nuestro inmortal autor!

—¡Oh, Cervantes! ¡Cervantes!... (Y allá para su colete dan todo el Quijote por un solo capítulo de *La condesa Sara*.)

Cariyle, fiero enemigo de todo lo que oliese a *insinceridad*—como él decía—no hubiera dejado de colmar de alabanzas al general Martínez Campos por la bravura con que pasa por encima de los lugares comunes y la buena fé con que ex-

pone a las gentes sus nociones y gustos acerca de los prosistas.

¡Prosista Ohnet!... Si Montepin agrada-se más al general, a Montepin tendríamos en clase de «prosista» al lado de Cervantes.

El interés que presta de momento a Ohnet la ingenua declaración del general, me ha hecho releer la sangrienta invectiva que lanzó contra el autor de *Le maître des forges* uno de los más eruditos, elegantes y renombrados críticos franceses:

«Tú eres vulgar, vulgar, vulgar (le dice una voz secreta). Construyes con bastante lógica una historia; trabajas concienzudamente tu pobre estilo; tus libros tienen, a los ojos de los simples y de los semi-leídos y semi-escritos, la apariencia de obras literarias. Pero eso no es literatura. La convención más amplosa aparece en todos tus relatos. No sabes ver las cosas ni los hombres. No recibes ante el espectáculo de la vida y del universo ninguna impresión directa y personal. No has tenido una ocurrencia ni un hallazgo feliz en las palabras, entre tantos millares de páginas como has penosamente emborrinado... Tus Amazonas, tus ingenieros, tus hombres de mundo, tus burgueses y tus caballeros, tu filosofía, tu espíritu romanesco, tu concepto de la vida elegante, son abominables para toda inteligencia un poco delicada. La cursilería burguesa en la plenitud de su inconsciencia, triunfa en todos tus escritos. Otros autores, sin duda, son culpables de los mismos horrores, pero a ti te tra-ducen en todas las lenguas, te representan en todos los teatros, y tu nombre hasta en Chicago es famoso. Si tú pudieses, en un destello inesperado de inteligencia entrever lo que has hecho, te sentiría tal vergüenza, que después de haber hecho pública confesión de tus faltas y de haber pedido perdón a Dios y a los hombres, te ahorcarías bajo el busto de Gustavo Flaubert.»

Mr. Ohnet no se ha ahogado, y ha hecho bien, porque así puede recibir de manos de un general español la «alternativa» que en su patria le han negado el *Art y la Critica*.

No es fácil saber cómo corresponderá el autor de *Sergio Panine* (lo mejorcito suyo) a la bizarría, sencillez y buena voluntad del caudillo de Sagunto; pero lo menos que puede hacer es mandarle una colección completa de sus obras, con una dedicatoria así:

«Al general Ohnet de la política española, el Martínez Campos de la novela francesa.»

MARIANO DE CÁVIA.
 (El Liberal)

CORREO DE HOY

Movimiento de fuerzas

Las noticias que hemos adquirido en los centros oficiales acerca de los preparativos hechos para enviar a Melilla las fuerzas que sean necesarias nos permiten dar idea bastante completa de las órdenes comunicadas por el ministro de la Guerra.

El pensamiento capital del señor general López Domínguez ha sido que el segundo cuerpo de ejército sea el en-

cargado de realizar la operación que sea necesaria en nuestra plaza africana para afirmar nuestros derechos y realizar las obras de defensa acordadas.

Juzga el ministro que con la nueva organización militar se ha facilitado mucho la movilización de fuerzas y envío de las mismas a Melilla, sin confusiones que antes eran frecuentes, cuando se mandaban cuerpos militares de diversos distritos, y generales a veces desconocidos para las mismas fuerzas que mandaban.

Anoche embarcó en Málaga media brigada de infantería de línea, que la compone el regimiento de Borbón, porque así lo había solicitado el general Margallo en el último despacho oficial que ha cruzado el cable antes de la avería que éste ha sufrido.

Los 300 soldados voluntarios que han de cubrir las bajas de las fuerzas que hay en Melilla han embarcado con el regimiento de Borbón.

En otro regimiento de línea, que es el de Extremadura, completa la primera brigada que se envía a nuestra posesión africana, y se embarcará en Málaga al primer aviso.

Así que esté toda la brigada en Melilla, marchará a dicha plaza el brigadier que manda aquella, Sr. Ortega.

Todo el resto del segundo cuerpo de ejército deberá reunir su contingente máximo, excepto las reservas, en el transcurso de pocos días. Y se ha dispuesto que los puntos de embarque sean exclusivamente Málaga y Cádiz.

Las demás tropas que sea necesario enviar a Melilla habrán de embarcar cuando haya en dicha plaza los elementos necesarios para acampar, puesto que allí no hay posibilidad de alojamiento para más fuerzas que las actuales de guarnición y las que están en camino.

Al efecto, y para no interrumpir el movimiento de tropas que se necesite, están dadas las órdenes oportunas para que de Málaga, Sevilla y Cádiz se manden a Melilla las tiendas de campaña que en dichas poblaciones existan. Además, se facturan desde Madrid otras 200 tiendas de campaña, capaces cada una para 20 hombres, ó sea para un contingente de 4.000 soldados.

La segunda brigada dispuesta para marchar es la de cazadores, compuesta por los batallones de Cuba, Cataluña, Segorbe y Tarifa. Manda esta brigada el general Monroy. Los batallones de Cuba y Cataluña son los que saldrán primeramente.

Así que estuvieran las dos brigadas en Melilla, iría un general de división, designado por el general en jefe, según la nueva organización militar, de los que están afectos al segundo cuerpo.

Como los dos generales de brigada Sres. Ortega y Monroy son más modernos en el empleo que el Sr. Margallo, éste ejercería el mando hasta llegar el general de división.

En el caso de trasladarse a Melilla todo el segundo cuerpo, irá a mandarlo el comandante general Sr. Chiachilla.

Está dada la orden para que prepare su marcha el regimiento caballería de

Santiago, correspondiente a dicho segundo cuerpo, que actualmente garna-ce a Granada.

El ministro de la Guerra ha dictado órdenes para que dos brigadas del ejército del Centro, cuya designación corresponde hacerla al general en jefe, estén dispuestas para marchar a Andalucía, si es necesario suplir guardaciones.

Desde Madrid se envían a Melilla dos morteros del sistema Mata.

Es casi seguro también que del ejército del Centro marcharán a Sevilla 40 ó 50 soldados del batallón de cazadores de Saboya y otros tantos del de Puerto Rico para hacer ensayo en campaña del fusil Mauser, sirviendo de tiradores en las guerrillas de avanzadas.

Al general en jefe del segundo cuerpo se le ha ordenado que el regimiento de zapadores ingenieros, de guarnición actualmente en Sevilla, esté preparado para marchar a Sevilla al primer aviso.

Y análoga orden se ha dado al comandante general de Cataluña para que estén preparadas las baterías de artillería de montaña por si fuese necesario enviarlas a Melilla.

Un tren especial ha recogido en la estación de la Roda al regimiento de Extremadura, que desde Jerez se dirigía a Málaga por la carretera.

Fuerzas de extremadura están dispuestas para cubrir guarniciones en Andalucía, siendo el batallón de cazadores de Tarifa el primero que está dispuesto para ir a Sevilla.

En todas las fuerzas reina el mayor entusiasmo y se disputan el honor de ser destinados a Melilla.

Fuerzas del segundo cuerpo

Tropas afectas al cuartel general.

Brigada de cazadores, compuesta de los batallones de Cataluña, Cuba, Tarifa y Segorbe.

Brigada de caballería compuesta de los regimientos de cazadores de Alfonso XII y de Vitoria.

El primer batallón del tercer regimiento de zapadores minadores, cinco compañías del segundo batallón de artillería de plaza y dos compañías del 13.º batallón de id.

La primera división la forman:

La primera brigada compuesta por los regimientos de Soria y Granada.

La segunda brigada, por los regimientos de Pavia y de Alava y el regimiento de caballería de Villarrobledo y primer regimiento montado de artillería.

Segunda división:

Primera brigada, que la componen los regimientos de la Reina y de Córdoba.

Segunda brigada, compuesta por los regimientos de Extremadura y Borbón.

Regimiento dragones de Santiago y el 12.º regimiento montado de artillería.

Además reside en el distrito militar el segundo batallón del tercer regimiento de zapadores minadores, cuya fuerza no pertenece a este cuerpo.

El resumen de estas fuerzas por armas es el siguiente:

Infantería . . .	7.340 soldados
Caballería . . .	1.600 »
Artillería . . .	1.260 »
Ingenieros . . .	600 »
Total . . .	10.800 »

Antes de partir

Madrid 5.

La indignación ha sido unánime. Si hay algo que pueda levantar al país de su actual prostración, es una guerra exterior, y más si ésta es contra nuestro enemigo de siempre, el molesto vecino africano, que para baldón de la cultura europea y de la sangre española todavía está en completo estado de barbarie.

Venganza contra el agravio del día r. pide nuestro derecho; venganza clama el honor de nuestra bandera; venganza todo interés legítimo de civilización; venganza los eternos cánones del derecho natural y de gentes. Y para cumplirla sobran las notas diplomáticas, estorban las reclamaciones, están de más las proposiciones de paz. La paz se afirma por la guerra, nuestro derecho se ha de hacer efectivo por las armas. Aquella campaña tan gloriosa como estéril de 1860 tendría por digno remate una abdicación imposible si nos confiáramos á la tradicional perfidia del imperio de Marruecos.

Y no se tema que nuestra actitud energética provoque complicaciones sin cuento encendiendo la guerra europea. Nada más falso que ese temor. Francia nos acaba de dar el ejemplo, que con su conducta en la cuestión del Siam no sólo á puesto á raya á los bárbaros, sino á la civilizada Inglaterra.

Lo que hace falta en esta como en todas las cuestiones de política internacional, es un gran corazón y una enérgica voluntad. Los débiles son devorados por los fuertes, y éstos, aunque no tengan razón—aquí la nuestra es sobrada—acaban por imponerse. Y el ser fuertes depende únicamente de quererlo ser. Del propio modo que la debilidad es un vicio de la conciencia y de la voluntad.

Así lo exige el honor de aquella bandera tremolada en Castillejos. De otra suerte, desaparecemos como nación, cobardemente vencidos por las hordas sangrientas y feroces del Riff, que harán bien en llamarnos españoles-gallinas, como es fama que nos denominan hace tiempo.

Sólo se vive la vida de los pueblos civilizados cumpliendo el derecho y haciéndolo respetar por la fuerza. Y tan malo es ser bárbaros como ser pueblos degenerados por la inacción de un abandono lento y seguro de las fuerzas nacionales.

Luis Morote.

Últimos telegramas

Madrid 7, 9 n.

Continúa la opinión excitadísima á consecuencia de los sucesos de Melilla.

Son muchísimos los oficiales y jefes de nuestro ejército que expresan deseos vehementísimos de ir á Africa á castigar la ofensa inferida al pabellón nacional.

El hijo del duque de la Torre ha pedido permiso para incorporarse á las tropas que van á Melilla, habiéndosele concedido que vaya á las órdenes del general Chinchilla.

Mañana, á las siete de la mañana, saldrán los tiradores de los cuerpos de Puerto-Rico y Saboya, con los nuevos fusiles Mauser.

Madrid 7, 9-30 n.

La actitud hostil de los rifeños hace creer que la campaña será importantísima.

Tal es la opinión general, que supone

que en Melilla se preparan gravísimas acciones, pues los moros se niegan á desalojar nuestros territorios.

El cable que pone en comunicación Melilla con España continúa interrumpido, y esta carencia de noticias exalta doblemente los ánimos y es causa de que se propalen muchas versiones sobre lo que habrá ocurrido en Melilla desde los sucesos del día 2.

En los círculos diplomáticos se asegura que nuestra actitud frente á los atropellos de los rifeños es justificadísima y que no producirá ningún conflicto internacional.

Madrid 7, 10 n.

Los fondos vienen con baja de París, por temor de que surjan complicaciones en los asuntos de Africa y por los gastos que puede ocasionar la represión del atropello de los rifeños.

El excanciller Bismarck continúa en gravísimo estado.

Repítense los ataques de apoplejía con tal fuerza, que hacen temer un desenlace funesto y próximo.

El rey Humberto de Italia le ha ofrecido un magnífico castillo situado en Nápoles para que atienda al restablecimiento de su salud, pero el excanciller ha rehusado.

San Petersburgo.—Se ha incendiado el cuartel de infantería de Rosslau, provincia de Smolensk.

El incendio ha sido tan rápido, que se atribuye á una mano criminal.

Los soldados, cercados por las llamas, han escapado por las ventanas, cayendo once de ellos gravemente heridos.

Veintiocho infelices no han podido salir, pereciendo quemados.

Madrid 7, 11 n.

Hoy ha corrido con gran insistencia un rumor gravísimo en Madrid.

Dícese que la capital del imperio marroquí se halla sitiada por los hijos del sultán.

También se aseguraba que el soberano ha sido muerto.

El populacho de Tánger se halla excitadísimo por las brutalidades cometidas por los rifeños de Melilla.

Telegramas recibidos á última hora confirman las anteriores noticias.

Aun no se han recibido noticias oficiales respecto á la muerte del sultán, y por lo tanto no puede darse como cierto el rumor, pero éste parece fundadísimo.

De resultar verdadera la muerte del sultán de Marruecos, la situación se agravaría muchísimo pues sería fácil que ocurrieran gravísimos conflictos europeos.

Madrid 7, 11:30 n.

El Sr. Sagasta ha mejorado.

Hoy se le ha cambiado el apósito provisional por el definitivo.

El resultado de la operación ha sido felicísimo.

Los fabricantes de pólvora han concluido un convenio con la Hacienda para el pago del impuesto especial.

Madrid 7.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á vista, 21'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 00'00 pesetas.

Londres á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 8, 1 mad.

Esta tarde, á las cuatro, ha zarpado de Málaga con rumbo á Melilla el vapor «Agustín».

A bordo de este vapor van al segundo batallón del regimiento de Borbón y el segundo batallón de cazadores de Cuba.

La despedida que el pueblo de Málaga ha hecho á los soldados ha resultado imponente, grandiosa.

Puede decirse que toda Málaga estaba

en el puerto y que el entusiasmo no reconocía límites.

Madrid 8, 1-45 madrugada

Mañana se publicará una real orden de Guerra ordenando que se incorporen inmediatamente á sus respectivos cuerpos los oficiales de Sanidad y Administración que se hallen gozando de licencia.

El regimiento de Extremadura y el batallón de Cataluña serán los primeros que se embarcarán ahora con rumbo á Melilla.

El ministro de Guerra espera el plano de fortificaciones que le enviara el general Margallo para aprobarlo y ordenar que se construyan.

Madrid 8, 2 madrugada

El director de Penales ha pedido al general Margallo una propuesta de indulto para los penados que tomaron parte activa en la acción del fuerte Sidi-Guiriach.

Hállanse dispuestos para embarcarse al primer aviso dieciocho batallones de infantería.

Los telegramas de Málaga vienen con más de cuatro horas de retraso.

Los recibidos ahora dice que mañana llegará al puerto de Málaga el vapor «Rabari».

En Málaga hay dispuestos un millón de cartuchos, hornos para hacer pan y grandes cantidades de víveres, vino y café.

Madrid 8, 2-30 madrugada.

Hasta ahora no se ha confirmado el rumor que circulaba hoy por Madrid respecto á la muerte del sultán de Marruecos.

En los centros oficiales se carece en absoluto de noticias.

A las siete de la mañana saldrán definitivamente los cazadores, saliendo á la estación muchísima gente, pues todo Madrid está dispuesto á hacerle una entusiasta despedida.

Madrid 8, 8 m.

La dimisión presentada por el ministro de Negocios Extranjeros Señor Virasoro no ha sido admitida por el presidente de la República.

Noticias recibidas del Brasil dicen que las tropas federales que operan en la provincia de Rio Grande se han apoderado de la ciudad de Bage.

Madrid 8, 4:25 t.

Ha quedado restablecida la comunicación telegráfica con Melilla.

En dicha plaza han sido recibidas con gran entusiasmo las tropas que conducían los vapores *Sevilla* y *San Agustín*.

La situación del campo no ha variado en nada, ocupando los moros los mismos puntos que estos días anteriores.

Madrid 8, 7:30 t.

Al regresar el cañonero *Cuervo* de Melilla y cuando pasaba junto al cabo Tres Forcas recibió una agresión de los moros, sufriendo varios disparos de fusil de los que resultó un marinero herido.

El cañonero contestó disparando las ametralladoras ignorándose los daños causados al enemigo, que no por eso abandonó sus posiciones en el cabo.

Madrid 8, 7:30 t.

Los jefes de las kábilas que han impedido la construcción del fuerte en el campo de Melilla se reunirán mañana para resolver sobre la actitud que deben seguir en las actuales circunstancias.

Continuarán parapetándose en las alturas con ánimo de resistir un ataque.

Madrid 8, 11:30 n.

El consejo de Ministros se ha ocupado principalmente de la cuestión de Melilla, ratificándose los acuerdos tomados anteriormente.

Ha quedado resuelto que la escuadra se reuna en Melilla, yendo á Melilla el

crucero *Conde Venadito*.

También se se ha aprobado que se tienda sin demora un cable telegráfico á cerrar el polígono formado por el Peñón, Gomera y la plaza de Melilla.

Madrid 9, 12:30 m.

Los telegramas oficiales que se reciben de Melilla dicen que desde el día dos no ha tenido lugar ninguna nueva agresión á la plaza.

Sin embargo, los corresponsales afirman que todas las noches se cambian disparos, pues los moros no dejan de hostilizar continuamente á nuestra plaza.

El estado de la fuerza que la defiende es inmejorable.

La ejecución de Pallás

Últimos momentos

En las últimas horas de la madrugada de ayer, Pallás durmió un rato.

A las siete de la mañana parece que dijo á los hermanos de la Caridad:

—Las familias de las víctimas me perdonarán, pero pedirles perdón, nunca.

En la visita que le hicieron los diputados republicanos Sres Sol y Ortega y Avila les dijo:

—Conviene que me maten, puesto que mi muerte será señal de un levantamiento que producirá la revolución social.

A las nueve, Pallás salió de la capilla para el sitio donde había de ser ejecutado.

Marchaba sereno, con paso firme y alta la cabeza.

Los vivos—Confusion—Heridas—La ejecución

Telegramas de los corresponsales de Barcelona desmienten que nada ocurriera de particular durante la ejecución de Pallás como nos aseguraron en el ministerio de la Guerra.

El corresponsal de nuestro apreciable colega «El Liberal» telegrafía á propósito de esto lo siguiente:

«Apenas salió Pallás al foso oyéronse entre el público gritos de ¡Viva la anarquía! ¡Viva la dinamita! ¡Viva la venganza!

La guardia civil y la policía empiezan á repartir sablazos y á despejar.

Inmensa muchedumbre corre montaña abajo y otros se precipitan á los fosos resultando varios heridos y contusos.

La mayoría del público está constituida por obreros, que han dejado de concurrir á las fábricas.

Han salido á relucir armas de fuego, que no han sido utilizadas.

Restablecido el orden; Pallás de un fuerte grito de ¡Viva la anarquía!, se arrodilla y se adelantan cuatro hombres hasta dos metros de distancia de Pallás, el cual sigue mostrándose sereno é impassible.

A la primera descarga, cae Pallás de cara, con tres heridas en la cabeza y salida de la masa encefálica.

Al pasar Pallás por cerca del público, dijo con voz baja:

—«La venganza será terrible.»

Presenciaron la ejecución millares de personas en su mayoría obreros.

Las azoteas de la ciudad estaban llenas de gente, mirando al castillo, cuyos alrededores se hallaban cuajados de policía.

Se tomaron grandes precauciones y las tropas estuvieron sobre las armas.

La plaza de Melilla

Tenia Melilla en 1869, pocos años después de la guerra, 1.517 habitantes y 151 edificios.

En 1880 Melilla había progesado extraordinariamente, y en la actualidad tiene 3.000 habitantes, sin contar la guarnición ni la población penal.

La plaza está situada en la costa del Riff, correspondiendo en la división territorial de Marruecos á la provincia de Sarelt, a unas ocho millas del cabo de Tresforas.

Corresponde, en la división territorial española, á la provincia de Granada.

Está comprendida en la diócesis de Málaga, y constituye el vicariato de su nombre, contando con una iglesia parroquial dedicada á la Purísima Concepción.

Judicialmente depende de las audiencias territorial y de lo criminal de Granada; es el mayor de nuestros presidios menores de Africa, y según el estado que publicó la *Gaceta* en 5 de enero de 1885, el número de penados que habían extinguido condena en 30 de noviembre de 1884, era de 410.

Para el pago de impuestos depende de la delegación de Hacienda de la provincia de Granada.

Su situación excepcional hace que no tenga más comunicaciones que, las marítimas para con la Península; pues si bien los moros llegan hasta la zona que se le tiene señalada á vender sus productos, está prohibida la comunicación con el campo de aquellos á los habitantes de la ciudad.

Tiene escuela para niños y niñas, y como la mayor parte de la población puede decirse que la constituye la colonia penitenciaria y militar, todos los productos que en ella se consumen, ó bien son conducidos de la Península ó bien los llevan los moros hasta aquella línea que les está señalada.

Hay en Melilla establecimientos dedicados á la venta de diferentes artículos, y muchos de sus moradores ejercen profesiones é industrias de la mayor utilidad.

Las calles de Melilla son feas y defectuosas, pero son muy limpias, y aunque las casas valen bien poco, hay, sin embargo, edificios que merecen mención especial. Son éstos el de nuestra Señora del Carmen, el pabellón del clero castrense, el hospital Real, la torre del Vigía, el parque, la maestranza de ingenieros y los cuarteles.

Las aguas de Melilla son buenas, y tiene también grandes aljibes que recogen el agua llavediza.

Los moros hacen algún comercio al por menor, y venden en la plaza de Melilla aceite, ganados, granos, etc.

Drama horroroso

Tres parricidios y un suicidio

Desarrollanse entre los humanos con frecuencia dramas sangrientos que consternan el ánimo, engendrados por el choque de tantas pasiones que fermentan con entera libertad y no tienen dique que las contengan ni fuerza que las avasalle; pero horribles tragedias como la ocurrida en Garcinarro, que espanta y horroriza, son, por fortuna, raras, y no pueden explicarse por el desencadenamiento de todas las pasiones juntas. Su causa no puede ser otra que la locura.

El lugar del horroroso hecho es Garcinarro, pueblo pequeño próximo á Cuenca. Una joven, llamada Valeriana Crespo, se casó hace nueve años, muy enamorada y á disgusto de sus padres, con Aquilino Jiménez, sujeto de mala conducta que no tardó mucho en hacer á su mujer víctima de sus desórdenes. Parroquiano asiduo de la taberna, despedido de todas partes donde trabajaba, por el vicio de la embriaguez que contrajo, y

cada vez más despreciado por sus convecinos, cayó al fin bajo el imperio de los tribunales, complicado en un crimen de robo y asesinato cometido en otro pueblo próximo llamado Moncalvillo.

Seis fueron los condenados á muerte por tal hecho; pero á Aquilino no pudo probarsele mas que su amistad con algunos de los criminales, y la absolución lo dejó otra vez dispuesto á seguir sus malos pasos. Con efecto, hace pocos días volvía á ingresar en la cárcel acusado del robo de una vaca.

Tras este hecho viene la tragedia. Cuéntase de público que la mujer de Aquilino no quiso sobrevivir á esta deshonra, ni que sus hijos fueran manchados por esta afrenta, y por la noche, con dos navajas de afeitar, degolló á sus hijos, dos hermosas niñas de ocho y seis años y un niño de seis meses, y despues se ahorcó con una cuerda sujeta al montante de una puerta.

Compréndese que hubiera impresionado el ánimo de Valeriana, exaltándola hasta lo inconcebible, la deshonra de ver acusado á su esposo de robo y asesinato; pero la acusación del robo de una vaca no era causa suficiente para inducir-la á tan monstruosos crímenes.

El cuadro que se ofreció á la vista de los que entraron primero en la casa ara horrible. En el suelo, con las cabezas casi separadas del tronco, y entre la sangre que cubría el suelo de la habitación y corría hacia un cuarto próximo por debajo la puerta, hallábanse las tres desgraciadas criaturas sacrificadas por la infamia y la locura, y del montante de una puerta de otra habitación, correspondiente á aquel cuarto, pendía el cadáver amoratado de Valeriana, de quien se dice que se hallaba en cinta.

En el pueblo es inmenso el horror que el suceso ha producido, y todos cuantos lo conozcan sentirán una profunda y penosísima impresión.

MAHÓN

A bordo del vapor-correo de hoy, ha llegado á esta ciudad el Excmo. Sr. Gobernador Militar de esta isla y plaza, el general de brigada D. Manuel Serrano Ruiz, su señora, un hijo y un capitán ayudante.

Durante los días 11, 12 y 13 del actual y horas de oficina, se pagarán en la Administración Depositaría de Mahón, los haberes á los individuos de clases pasivas que cobran en la misma.

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela pública de niñas de Llumasanas, D.^a Catalina Garí Nicolau.

Según leemos en *El Bien Público*, por telegrama particular se supo ayer en esta ciudad que la *Gaceta* de Madrid anunciaba para el día 16 del próximo mes de Noviembre, la subasta del alumbrado público de esta población por medio de la electricidad.

Según leemos en *El Liberal Palmesano* del jueves último:

Ha sido declarado cesante don Felipe López Tarín, secretario médico interino del lazareto sucio de Mahón, designándole para ocupar otro cargo y se ha admitido la di-

misión de don Sergio García del cargo de Médico de consigna temporero del propio Lazareto.

Esta mañana le ha dado un vahído á un Sr. Capitán que estaba sentado junto con otros militares en la acera del Casino La Unión, que le ha hecho perder momentáneamente el sentido. Auxiliado en el referido establecimiento se ha re- puesto á los pocos momentos.

Relación de los pasajeros llegal amanecer de hoy á bordo del vapor-correo "Menorca" procedente de Palma:

D. Bartolomé Mercadal, esposa y un hijo, Jaime Valls, Antonio Pons, Francisco Catalá, Enrique Ballester, Mauuel Suarez, general, esposa, un hijo, un Capitán, tres individuos, una esposa y tres hijos, Gabriel Mullor, un cabo, Dolores Fuentes, Magdalena Palmer, Antonia Servera, Francisco Villalonga, José Marí, Vicente Manent.

Total 23.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 11 Miércoles

Santos Fermín y Nicasio obispos, mártis. Sale el Sol á las 6'06.—Pónese á las 5'28. Luna: sale 9'13 M.—Pónese 6'4 T.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 9 De Barcelona vapor inglés *Tuscon Prince*, cap. Mr. Seudas, con 23 trip. y carga general.

Día 10 De Palma vapor *Menorca*, cap. don José Caldés, con 17 trip., 27 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 10 Para Barcelona vapor inglés *Corina*, cap. Mr. J. Blakbuer, con 20 trip. y carbón.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 9, 5'50 t.

Nada nuevo ha ocurrido en Melilla siguiendo la situación del mismo modo.

Los ministros se han reunido en Consejo en casa del señor Sagasta, tratándose las cuestiones políticas.

Las elecciones municipales se harán con la ley actual.

El Obispo de Cadiz está gravísimo.

El padre Lersundi ha marchado á Africa.

Madrid 10, 10'50 m.

Nada nuevo de Melilla.

El Sr. Sagasta sigue mejor.

Siguen llegando tropas en Cádiz y en Málaga en previsión de un pronto embarque.

FABRA.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 9, 5'00 t.

4 por 100 interior	68'47
4 por 100 exterior	76'12
4 por 100 amortizable	76'62
B. H. de Cuba 1886	106'87
Id. id. 1890	95'87
Banco Hispano Colonial.	82'90
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	33'75
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'37
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'12
Id. Almansa	61'25
Compañía Trasatlántica	77'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 10 rs. vn. paga alcista.
Exterior. 12 " " " "

* * *

CAMBIO MAHONES

Cotizaciones locales

Industrial Mahonesa	22'00
S. Mahonesa de Vapores.	80'00 papel.
Banco de Mahón.	31'50 papel.
La Eléctrica Mahonesa.	100'00
La Menorquina, Compañía de Navegación.	69'00
S. General de Alumbrado.	73'00
Banco de Ciudadela.	37'00
Crédito Indus. Mercantil.	15'50 dinero

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 10—Bolsín 9'10 m.

4 por 100 interior	68'47
4 por 100 exterior	76'12
Amortizable	76'75
Cubas 1886	106'75
Cubas 1890	00'00
Coloniales.	41'45
F. Norte	33'80

Madrid 10, 1'0 mad.

4 por 100 interior	68'35
Renta francesa 3 p. 100	63'09

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

Sanidad.

Mañana once del corriente de 11 á 12 de ella se vacunará gratis para los pobres en el piso bajo de las Casas Consistoriales y por la tarde de 4 á 5 en el Hospital Municipal de esta Ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 10 Octubre 1893.—D. Moysi.

Cambio Mahonés

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos hayan vencido hasta el 31 de Julio, se sirvan prorrogarlos ó cancelarlos antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá á la venta de dichos objetos.

Mahón 10 Octubre 1893.—El Director Gerente, José Ig.^o Taronjí.

PLATO DE POSTRE

—¡Tomates de la tierra! gritaba un verdulero, y un hombre que pasaba se le acercó diciendo: —Deme usted medio kilo de tomates del cielo.

Centro General de Negocios

Avisamos a nuestros clientes que esta casa seguirá admitiendo como hasta ahora en sus operaciones los recibos calderilla y obligaciones viejas y nuevas del Banco de Mahón, y los talones ó cheques á cargo de dicho Banco.—Mahón 9 de Octubre de 1893.—Gonalons, Carreras y C.^a

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno acordó en sesión de ayer pedir á los Sres. Accionistas el décimo dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 17, 18 y 19 del actual para verificar el pago en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta n.º 24.

Para satisfacer dicho dividendo, se servirán los Sres. Accionistas, presentar los recibos provisionales que se les entregó al pagar el anterior dividendo pasivo.

Mahón 6 Octubre de 1893.—El Gerente, Juan E. Taltavull.

Banco de Mahón

Avisa á sus clientes que por acuerdo de la Junta de Gobierno, el Banco no admitirá en los cobros los talones de cinco pesetas en calderilla que circulan en esta ciudad á cargo de la casa Gonalons, Carreras y Comp.^a—Mahón 7 Octubre de 1893.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Pérdida

Por la plaza del Retiro, Hannover, Moreras, Cifuentes, Horno y Prieto y Caules, se perdieron unos rosarios blancos con cruz de nacar, engarzados en plata. Se gratificará la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico.

El Colegio Mahonés, bajo la

dirección de D. Antonio Vinent y Vico, ha sido trasladado á la calle Cifuentes n.º 52.

Horas de clase de nueve á doce por la mañana, y de tres á cinco y media por la tarde.

En venta

Lo está una casa nueva situada calle de la Infanta sin número, cerca el Circo Colón.

Informes, calle del Carmen n.º 29.

Se venden

comanditas de la Sociedad Mahonesa de Vapores, á 80.

Informarán los Sres. Gonalons, Carreras y C.^a

D. Juan Tenorio

Drama religioso y fantástico

D. JOSE ZORRILLA

Esta obra que compone un elegante tomo en 4.º ilustrado por los Sres. Perea, Ferrant, Mestres, Pla y Huertas, se vende al precio de 5 pesetas en la imprenta de este periódico.

PARA CONTRATAR

Lo están todos los importantes trabajos para montar una Máquina con fuerza aplicable con supresión de toda clase de combustible y fuerza cuadrúpeda sin riesgo á voladura; garantía para vida, cuyo inventor comunicará todos sus perfiles al comprador sin perjuicio de desembolso alguno.

El contratante montará ó mandará montar la máquina, bajo las explicas explicaciones del inventor.

El contratante no dará cumplimiento alguno á las condiciones de venta, con venidas con el inventor, hasta la conclusión del aparato, y después de 24 horas de marcha, y transcurrido ese espacio de tiempo, siga el mismo movimiento sin desorden y revisada por científicos mecánicos antes y después, á voluntad del contratante.

Informará, plaza del Retiro n.º 25, Gabriel Moll Barceló.

Alcohol

De 35,1/2 á 36 grados Cartier

Se vende á 0.70 ptas. el litro, por garrafas de á 16 litros.

Informarán en la Administración de Consumos.

Guardia Civil

Necesitando tomar en arriendo una casa que sirva de cuartel á la Guardia Civil del puesto de esta Ciudad, los propietarios que deseen alquilar alguna presentarán sus proposiciones el día 7 del próximo Noviembre á las doce de su mañana en la que actualmente ocupa dicha fuerza, sita en la calle de Santa Teresa n.º 33 donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones.—Mahón 7 Octubre 1893.—El Jefe de la Línea.—A. Juliá.

Sirvienta

Se necesita una. Calle de la Infanta 20 darán razón.

Subasta voluntaria

El día 16 del corriente, á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de una casa situada en la calle del Castillo de esta Ciudad, señalada con los números 14 y 16, bajo el tipo de 9000 ptas.

Aviso

Desde el sábado ha quedado abierta al público en la calle de las Moreras n.º 56 una nueva barbería, cuyo dueño tendrá suma satisfacción en complacer á sus favorecedores.

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO

de domicilio á domicilio

entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,

Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

**AL ESCUDO DE ESPAÑA
Gran Fábrica de Chocolates**

de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. ANTONIO ESTEVA OLIVER.

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS

CONFITERIA MAHONESA

Calle Nueva n.º 21

Para vender

Lo está el almacén Andén de Poniente n.º 9.

Para informes dirigirse á la Miran-da, Panadería «La Gavilla de Oro».

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

Monedas de oro

Se compran toda clase pagando mucha prima en el

Cambio Mahonés

Infanta n.º 8

Ganga

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos.

Para su ajuste, confitería La Estrella, Castillo, 35.

Para vender

Lo está una casa en Villa Carlos, calle de San Pedro n.º 48.

Informes en Mahón calle de la Plana n.º 32.

Petroleo

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Escudero

4-Prieto y Caules, 4

MAHON

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio.

Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Tarjetas DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.



Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de san gro ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.